

POUYEZ, Christian, Yolande LAVOIE et al., *Les Saguenayens : Introduction à l'histoire des populations du Saguenay, XVIe-XXe siècles*. Sillery, Presses de l'Université du Québec, 1983.

Chad Gaffield

Volume 39, numéro 3, hiver 1986

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/304379ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/304379ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Gaffield, C. (1986). Compte rendu de [POUYEZ, Christian, Yolande LAVOIE et al., *Les Saguenayens : Introduction à l'histoire des populations du Saguenay, XVIe-XXe siècles*. Sillery, Presses de l'Université du Québec, 1983.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 39(3), 422-424.  
<https://doi.org/10.7202/304379ar>

POUYEZ, Christian, Yolande LAVOIE et al., *Les Saguenayens: Introduction à l'histoire des populations du Saguenay, XVIe-XXe siècles*, Sillery, Presses de l'Université du Québec, 1983.

Depuis le début de la décennie, la production historique canadienne est entrée dans une ère d'accalmie. Les chauds débats théoriques et méthodologiques des années 70 se sont refroidis; la discipline a retrouvé une sérénité un peu complaisante et les champs de recherche qu'on laboure aujourd'hui sont, pour l'essentiel, ceux qu'on a défrichés depuis dix ans. Le Programme de Recherches sur la Société saguenayenne (PRSS)<sup>1</sup>, l'équipe qu'anime Gérard Bouchard de l'Université du Québec à Chicoutimi, a su échapper à cette tendance. Ses travaux se sont développés dans de nouvelles directions pleines de promesses. Les publications qui en émanent sont toujours dignes d'intérêt, novatrices et stimulantes. Il n'est donc pas surprenant d'observer toutes ces qualités dans la première monographie d'envergure produite par le groupe. *Les Saguenayens* constitue une oeuvre magistrale qui s'est tout de suite imposée à l'historiographie canadienne. On ne pourra traiter ici que de quelques aspects de cet ouvrage; le lecteur en découvrira de lui-même toute la richesse.

Le livre est le fruit de la collaboration de six auteurs dirigés par un historien (Christian Pouyez) et une démographe (Yolande Lavoie). Il ne s'agit cependant pas d'une collection d'essais mais d'un texte collectif, où les rôles ont été clairement définis, chaque auteur étant responsable d'un aspect particulier du sujet. Le livre porte sur l'ensemble de la période définie au sens large: il s'ouvre sur la population amérindienne vers 1550 et se termine par des projections démographiques pour l'an 2001. L'ouvrage comprend trois

---

<sup>1</sup> Devenu le Programme de Recherches sur les Sociétés Régionales (N. du T.)

appendices produits sur microfiche et quantité de cartes, de tableaux et de graphiques.

Le caractère collectif de l'ouvrage, l'étendue de la période qu'il aborde et la qualité de l'appareil d'érudition donnent déjà à ce livre un caractère particulier dans la production historiographique récente; mais c'est la richesse même de l'oeuvre qui retiendra le plus l'attention. Le livre analyse non pas, comme certains auraient pu le croire, l'énorme fichier de population en construction depuis une dizaine d'années à l'Université du Québec à Chicoutimi, mais les données agrégées provenant de trois sources principales: les recensements fédéraux, les rapports annuels des curés et les rapports annuels du Conseil d'hygiène de la Province de Québec. Lavoie et Pouyez procèdent à une critique de chacune de ces sources pour l'histoire du Saguenay et montrent comment elles ont évolué avec le temps. Les auteurs admettent que ces sources ne peuvent être exploitées qu'avec prudence; ceci s'applique particulièrement aux rapports des curés, dont la qualité et le contenu varient considérablement d'une paroisse à l'autre et d'une époque à l'autre. Malgré cette variabilité, ces rapports annuels méritent, selon les auteurs, une analyse systématique qui peut enrichir considérablement nos connaissances de l'histoire démographique du Saguenay.

Afin de situer le cas saguenayen dans un contexte plus vaste, quatre régions rurales (le Bas-Saint-Laurent, la région de Joliette-Montcalm, la région de Lotbinière et celle de Charlevoix) et deux agglomérations urbaines (Montréal et Québec) servent d'éléments de comparaison. Ces comparaisons ne font pas appel aux rapports des curés, mais on exploite un éventail considérable d'autres sources, comme les recensements, les rapports du Conseil d'hygiène, les compilations de Tanguay, etc. On a produit ainsi une gamme impressionnante de mesures démographiques qui permettent de suivre l'évolution de la natalité, de la nuptialité et de la mortalité. On examine aussi les mouvements migratoires et des variations fort intéressantes sur ce plan ressortent tant à l'intérieur de la région du Saguenay qu'entre les régions qui servent de points de comparaison. L'étude des mouvements migratoires occupe cependant une place secondaire dans le livre par rapport à l'analyse des mouvements démographiques généraux et à celle des comparaisons entre les sous-régions du Saguenay et entre le Saguenay et les autres régions.

Même dans cette perspective, les auteurs débordent largement le cadre de l'analyse démographique conventionnelle et tentent résolument de faire le lien entre l'analyse démographique et l'histoire régionale. Ainsi, le peuplement du Saguenay est présenté non seulement sous l'angle de la croissance de la population, mais aussi sous celui de l'occupation de l'espace, telle qu'elle apparaît par les dates d'établissement des missions et des paroisses. De même, les auteurs essaient de situer les comportements démographiques dans leur contexte socio-économique. L'analyse de la société amérindienne est à cet égard bien réussie. Celle du 19<sup>e</sup> siècle l'est moins, car les données agrégées ne permettent pas une analyse multivariée des données démographiques et des données socio-économiques. L'histoire régionale contenue dans *Les Saguenayens* est donc tirée, en bonne mesure, d'autres travaux, en particulier ceux des membres de l'équipe de rédaction.

L'étude des Saguenayens, à l'aide de données nominatives d'ordre démographique, économique et social, viendra plus tard. A la lumière des tendances

générales dégagées dans *Les Saguenayens*, ces travaux maintiendront sans doute le PRSS à la fine pointe de la production historique.

*Département d'histoire*  
*Université d'Ottawa*

CHAD GAFFIELD  
Traduction: José E. Igartua